

BOGOTÁ

# Colombia, en riesgo de tener que importar gas

**Reservas de gas cayeron 2,9%, mientras que las de petróleo subieron 9,9%, según Gobierno.**

Redacción de El País

La Agencia Nacional de Hidrocarburos se mostró ayer preocupada por las reservas de gas en el territorio nacional, pues no encontrarse nuevas fuentes en los próximos cinco años, Colombia tendría que importar gas para suplir la demanda de este para el servicio domiciliario.

Así lo afirmó la ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez Londoño, quien dijo que por cada giga pie cúbico producido el país solo está incorporando 0,7 a las reservas probadas, las cuales cayeron en un 2,9 %, al pasar de 3896 a 3782 giga pies cúbicos (Gpc) en 2018.

"Las proyecciones muestran que si no encontramos nuevas fuentes, en 2021-2023 podríamos necesitar gas importado para suplir la demanda de gas domiciliario en la región norte del país, a un precio de más del doble del costo interno", agregó la Ministra.

La funcionaria indicó que la vida útil de las reservas probadas de gas del país se redujo en 1,9 años, al pasar de 11,7 a 9,8 años en 2018. Esta tendencia se observa desde el año 2012.

Datos entregados por la Agencia Nacional de Hidrocarburos, muestran que actualmente en el país 9,5 millones de familias, establecimientos comerciales e industriales utilizan gas natural, ade-



De no encontrar nuevas fuentes, en 2021-2023 Colombia podría necesitar gas importado para suplir la demanda de gas domiciliario en algunas zonas del país, a un precio de más del doble del costo interno.

más de 230 mil vehículos livianos y 1000 vehículos de transporte público, camiones, volquetas y recolectores de basura que se movilizan con gas natural.

Frente a este panorama, Naturgas, asociación colombiana de gas natural, dijo que para que el país tenga "mayor tranquilidad a largo plazo" es necesario que Colombia cuente con acciones puntuales que motiven la inversión, exploración y el aumento de la demanda de gas natural, esto le permitiría a las empresas tener "mayores incentivos para emprender campañas de exploración y producción".

De otra parte, la Agencia Nacional de Hidrocarburos reportó ayer el in-



El desarrollo de proyectos en el mar podría asegurar el abastecimiento de gas más allá de 2031: Naturgas.

cremento en un 9,9 % de las reservas probadas de crudo entre 2017 y 2018, al pasar de 1.782 a 1.958 millones de barriles (Mbbl) al cierre del año anterior. La vida media útil de las reservas del país aumentó en cinco meses, al pasar de 5,7 años a 6,2 años.

"Si bien en 2018 logramos una producción promedio de 865.000 barriles al día, este informe ratifica la importancia de seguir reactivando el sector de hidrocarburos y desarrollar nuevas fuentes que nos permitan asegurar nuestra autosuficiencia energética. Actualmente, por cada barril que se produce en el país, se incorporan 1,56 barriles de reservas probadas", concluyó la Ministra de Minas.

## "Un error humano", tras muerte de operador

Ayer se conoció la muerte de un ingeniero del MIO Cable ocurrida el sábado cuando realizaba labores de mantenimiento al sistema. Se trata del caldense Daniel Martínez, de 39 años. Martínez se encontraba con otros cuatro operarios en la estación Lleras Camargo, parte alta de Siloé, realizando el mantenimiento a la 'volante', una rueda grande que gira y gira el cable del sistema, confirmó Hernán Loaiza, gerente de la Asociación Cable Aéreo Manizales, entidad encargada de la operación del MIO Cable. Mientras eso sucedía, otro funcionario activó el sistema por un "error humano", lo que puso a girar la volante y los operarios tuvieron que saltar desde una altura de 2.5 metros. "Ellos se tiran al suelo para evitar que la rueda los partiera, pero (Martínez) se golpeó en la cabeza", acotó el directivo, quien dijo que el ingeniero murió horas después en un centro médico.



Foto: Archivo de El País

COLOMBIA

## Mindefensa, citado para mañana en el Congreso

Colprensa

A menos de un año del gobierno de Iván Duque, el Congreso adelantará mañana la segunda moción de censura que se ha propuesto a uno de los ministros del mandatario.

Se trata del ministro de Defensa, Guillermo Botero, citado al Congreso porque supuestamente habría ocultado información sobre el asesinato de Dilmar Torres, un ex-guerrillero de las Farc, a manos de un soldado.

De acuerdo a lo notificado por la mesa directiva de la Cámara, la petición de la moción, que fue presentada por más de 20 representantes, se ajustó a la normatividad, por lo que se avaló que la misma sea discutida en la plenaria de la corporación.

Aunque no se ha precisado el orden de intervenciones, se tiene claro que en la sesión hablarán los solicitantes de la misma, entre quienes están el representante de la Alianza Verde Juanita Gobertus, el segundo vicepresidente de la corporación Inti Asprilla, la representante Angela Robledo y el también representante opositor David Racerio.

Igualmente, en la plenaria se espera que intervengan los sectores que van a respaldar al ministro, en particular las bancadas del Centro Democrático y conservadores. De la misma forma, Botero podrá hacer su defensa ante el plenario.

De otra parte, ayer la Cámara aprobó que los senadores y representantes puedan aprobar el destino del 20 % del Presupuesto General de la Nación, de acuerdo con un acto legislativo que reformaría el artículo 351 de la Constitución Nacional.

Esta iniciativa fue aprobada en seis de ocho votaciones. Ahora solo queda que sea discutida en Senado de la República.

PALMIRA

## Así recuerdan a médico asesinado en El Bagre

Redacción de El País, Palmira

La familia del médico Cristian Camilo Julio Arteaga, asesinado el pasado viernes en El Bagre, Antioquia, pide a las autoridades celeridad en las investigaciones para capturar a los homicidas.

El día que lo acribillaron, el médico de 24 años se disponía a encontrarse con su madre, Nohemí Arteaga, en Caucasia, Antioquia, con quien viajaría para Palmira, Valle, donde residían sus padres y hermanos, para celebrar el Día de la Madre en familia.

El joven se encontraba en el décimo mes de su año rural tras graduarse con honores de la Universidad del Sinú. Habían pasado siete meses desde la última vez que se vio con su madre y sus seres queridos y estaba feliz de volver a casa.

Así lo afirma su hermano Johan Julio, de profesión odontólogo, quien recuerda que la mañana que lo asesinaron había hablado con su padre, Severiano Antonio Julio, también médico, quien solía llamarlo todos los días.

"Mi padre habló con él como a las 7:00 de la mañana y estaba tranquilo,

feliz porque se iba a encontrar en pocas horas con nuestra madre para viajar a Palmira. Le habían dado un permiso para venir a celebrar el Día de la Madre", afirma Johan.

Sin embargo, hacia las 8:30 de la mañana, cuando Cristian Camilo se disponía a tomar un taxi para llegar más rápido a Caucasia y encontrarse con su madre, unos hombres, desde una motocicleta, le dispararon y acabaron con su vida.

"No lo dejaron llegar hasta donde estaba mi mamá. Ella iba a reunirse con él cuando se enteró de todo. Sinceramente uno nunca se imagina algo así, recibir una noticia de estas y en una fecha tan especial", agregó el hermano de la víctima.

Cristian Camilo nació en San Bernardo del Viento, Córdoba, de donde son oriundos sus padres. A la edad de un año se vinieron a vivir al Valle del Cauca, en la ciudad de Palmira, por asuntos de trabajo de su papá que buscaba un mejor futuro para su familia.

Cuando terminó el bachillerato en la



Cristian Camilo Julio Arteaga era médico en El Bagre, Antioquia.

Institución Educativa, Humberto Raffo Rivera, el joven que siempre sobresalía en sus estudios por su dedicación y disciplina, se presentó a varias universidades, pero se decidió por la de Sinú porque lo aceptaron más rápido.

Además, en la sangre llevaba sus

raíces costeñas y amaba esa tierra en la que nació.

Su hermano lo recuerda como un joven alegre, extrovertido y respetuoso, con el que era fácil entrar en confianza. Por eso, insiste, él no tenía inconvenientes con nadie.

Escogió El Bagre, Antioquia, pese a que le ofrecieron otras plazas en Montería y hasta en el hospital local de Palmira, porque quería ganar experiencia y tener una mayor exigencia a nivel de atención en salud, complejidad en los procedimientos y atención a la comunidad y los pacientes.

Era consciente que estaba en una zona muy peligrosa y por eso evitaba salir de noche, y si lo hacía era en compañía de sus amigos y su novia, una joven auxiliar de enfermería que conoció allí, en El Bagre.

"Una vez le pregunté cómo estaba la situación y él me dijo que el orden público era normal, solo que no podía salir de noche, pero en ningún momento nos dijo que tenía problemas, él estaba tranquilo allá", puntualizó el hermano de la víctima.



Cristian Camilo Julio Arteaga amaba jugar fútbol y era hincha del Deportivo Cali. El Día de la Madre iba a conocer en Palmira al hijo de su hermano, quien quería que Cristian fuera el padrino del pequeño.